

On pourra introduire le temps du Carême ainsi :

Aujourd'hui dans le monde entier, l'Eglise commence à se préparer pour la grande fête de Pâques. Ce temps de préparation s'appelle le Carême et il va durer 40 jours. Pendant toute cette période tu es invité, toi aussi, à te préparer à fêter le Christ ressuscité, le Sauveur du monde. Dans l'Evangile, Jésus nous apprend ce que nous devons faire pour nous préparer. Il nous invite à faire l'aumône, à prier, à jeûner, et, surtout, il nous invite à le faire gratuitement, sans attendre de récompense, sans « publicité », à le faire simplement pour nous tourner vers le Seigneur, vers Celui qui est venu nous sauver du mal et de la mort. Pendant tout ce temps du Carême, nous te proposons de redécouvrir tout ce que Dieu a fait pour nous, son peuple, pour nous conduire jusqu'à la grande lumière de Pâques.

Lisa Reno, Magnificat Junior

Une proposition catéchétique pour vivre le Carême, en deux temps :

- 1. Une célébration des Cendres**
- 2. Un cheminement pendant le temps de Carême**

1. Une célébration des Cendres

Pour cette célébration, il sera intéressant de rassembler tous les groupes et niveaux de caté.

Avant la célébration proprement dite, on aura pris le temps d'expliquer aux enfants ce que sont les cendres en s'aidant des explications suivantes :

- Apporter un récipient contenant des cendres :

Qu'est-ce que c'est la cendre, à quoi cela sert-il ? C'est ce qui reste après avoir fait du feu. On la jette dans la poubelle ou alors on la met dans le jardin sur la terre pour aider les plantes à pousser.

Autrefois, on jetait de la cendre sur son corps et sur sa tête en signe de très grande tristesse, lorsque quelqu'un était mort ou lorsqu'on voulait montrer que l'on regrettait beaucoup d'avoir fait quelque chose de mal. Pendant la célébration des Cendres, le prêtre mettra un peu de cendres sur ton front. En acceptant ce signe, tu montres que tu es prêt à changer ta façon de vivre pour te rapprocher de Dieu et que tu ne vas pas te laisser enfermer dans ce qui est mauvais.

- Célébration :

Chant : Nous sommes tous aimés de Dieu (CM1)

Apporter une coupe de cendre

Prière d'introduction du geste.

Geste : Chaque personne s'avance. Le prêtre ou la personne qui trace sur le front le signe de croix avec la cendre, pourra dire : « *Convertis-toi et crois à la Bonne Nouvelle de Jésus* ». Pendant toute la durée du geste, choisir un fond musical doux et sobre.

Prière : redire tous ensemble : « *Seigneur, avec toi, je vais vivre ton amour dans mon cœur pendant tout le temps du Carême. Donne-moi le courage de le faire un peu plus chaque jour.* »

Notre Père

Chant : Nous sommes tous aimés de Dieu

2. Un cheminement pendant le temps du Carême (pendant les rencontres de caté jusqu'à Pâques)

Quarante jours pour aller vers Pâques, la plus grande de toutes les fêtes chrétiennes, la victoire de Jésus sur le mal, le péché et la mort...

Dans l'Eglise primitive (dans les premiers siècles), c'était un temps ultime de préparation au Baptême pour les catéchumènes (adultes se préparant au Baptême) qui devaient être baptisés à Pâques... Dès le 4^{ème} siècle se manifeste la tendance à en faire un temps de pénitence et de renouvellement pour toute l'Eglise.

C'est un temps de changement, de passage, comme la saison de l'hiver qui passe au printemps, où la vie nouvelle éclate et transforme tout. *(Sur les branches nues, dans les broussailles desséchées, les petites fleurs vont bientôt offrir leur fraîcheur, leur parfum. Tout est changé, transformé...).*

Le carême est comme une marche vers la lumière et la joie de Dieu que l'on cherche, accueille et partage.

C'est un temps pour faire du neuf dans notre cœur et dans la vie de tous les jours, pour aller à la rencontre de Jésus et découvrir sa présence au fond des cœurs, dans le sien et celui des autres.

Pour vivre ce temps de cheminement:

1/ Nous découvrirons les paroles et les gestes que Jésus nous a laissés et qui sont proclamés les dimanches de Carême (à chaque rencontre nous prendrons quelques instants, voir proposition ci-dessous).

2/ Nous proposerons aux enfants l'activité « Carême : le temps des 3 P », qu'ils garderont chez eux pendant les 40 jours (document ci-joint).

3/ Enfin, nous fabriquerons le jardin de Pâques pour la salle de caté et nous inviterons les enfants à le faire chez eux (document ci joint).

Découvrir les gestes et les paroles de Jésus au fil des semaines:

1 : Semaine du mercredi des cendres : Célébration des cendres

Fabrication de la fleur de Tournesol (le temps des 3 P ; sur la fleur rajouter un 4^{ème} mot : merci, je t'aime, ...)

Paroles et gestes de Jésus : la proposition ci-dessous sera introduite pendant le temps de prière ; elle dévoile un verset de l'Evangile du dimanche précédant ou suivant. Nous avons tenu compte des vacances scolaires !

2 : Semaine du 1^{er} Dimanche de carême

Afficher la phrase : « L'homme ne vit pas seulement de pain mais de toute parole qui sort de la bouche de Dieu » (Mat4,4)

- Lire dans TPT p. 259 Mat 4,1-11 dans Parle Seigneur p.246

- Dire : *La mission que Dieu a confiée à Jésus, ce n'est pas de commander, c'est de parler, d'annoncer la Bonne Nouvelle. C'est pour cela qu'on l'écouterait, parce que sa parole vient de Dieu, elle est la Parole de Dieu. Ce n'est pas une parole qui commande, c'est une parole qui appelle, qui fait grandir. Parfois nous rêvons de devenir grand pour être celui ou celle qui commande, et nous nous trompons. Devenir grand c'est écouter, écouter la Parole de Dieu et écouter les autres pour les comprendre et les aimer. (Magnificat Junior).*
- Chant : Elle est près de toi cette parole (uniquement le refrain repris plusieurs fois en méditation).

3 : Semaine du 3 au 8 mars 2008 : 4^{ème} Dimanche de carême (2 mars)

- Introduire : Dans le passage d'évangile, Jésus fait la rencontre d'un aveugle.
- Raconter le passage Jean 9, 1 et 6-9 et 13-17 et 34-38 dans TPT p.351 dans Parle Seigneur p.379-380
- Poursuivre en disant : *L'aveugle de l'Evangile est dans le noir. Il tâtonne, il ne sait pas où il va, il cherche son chemin. Et voilà que Jésus s'approche de lui et lui ouvre les yeux. Immédiatement, tout est changé : il voit ! Il voit tout : les autres, Jésus, la lumière. Pourtant ceux qui entourent l'aveugle le rejettent parce qu'ils ne veulent pas croire en Jésus.*
- Lire Jean 9,35-38 dans TPT p.351 dans Parle Seigneur p.381.
- Afficher la phrase : « Je crois, Seigneur ».
- Conclure : Dans notre vie, il arrive que nous soyons un peu comme l'aveugle. C'est parfois difficile de savoir où nous allons. Nous cherchons notre chemin. Heureusement nous avons reçu une lumière. Et cette lumière c'est Jésus Christ lui-même. Il est la lumière de Dieu qui éclaire notre route. Il éclaire le chemin du bonheur, le chemin qui mène à Dieu. Il nous permet de voir le monde, de voir les autres. La lumière de Jésus Christ nous donne des yeux neufs pour que nous puissions vivre en fils et filles de la lumière, en fils et filles de Dieu !
- Chanter : Accueillir ta lumière, savoir ouvrir les yeux (chant CM1, uniquement le refrain).

4 : Semaine du 5^{ème} Dimanche de carême

- Introduire puis lire le passage d'évangile : Jean 11, 3-7 et 17 et 20-27 et 34-45 dans TPT p. 354 dans Parle Seigneur p.383-384
- Poursuivre en disant : *Lorsque Jésus arrive à Béthanie il est trop tard. Lazare est mort, et même enterré depuis quatre jours. Mais, est-il vraiment trop tard ? Jésus a confiance en son Père et Dieu donne à Jésus le pouvoir de ramener Lazare à la vie. Même quand tout semble fini, il n'est jamais trop tard pour faire confiance à Dieu. Dieu ne nous évite pas la mort ou les moments douloureux, mais il promet de nous donner la Vie. En Jésus, Dieu tient sa promesse. Même si la mort est inévitable, elle n'aura pas le dernier mot. Quand Jésus est mort, quand il a été tué, quand il a été crucifié, les Apôtres, eux aussi, ont pensé que tout était terminé, qu'il était trop tard. Mais l'amour de Dieu est plus puissant que la mort. Il a ressuscité Jésus. Les Apôtres ont fini par comprendre : avec Dieu, il n'est jamais trop tard.*
- Lire dans TPT p.354 dans Parle Seigneur p.384, Jean 11, 25-26 puis afficher au mur le verset « Moi, je suis la Résurrection et la Vie. Celui qui croit en moi, même s'il meurt, vivra ; et tout homme qui vit et qui croit en moi ne mourra jamais. Crois-tu cela ? »
- Chant : Elle est près de toi cette parole (chant CE2, uniquement le refrain)
- Prendre un temps de silence.